Was bleibt, ist die Erinnerung

Volkskundliche Untersuchungen zu Dorfumsiedlungen im Braunkohlenrevier

Adelheid Schrutka-Rechtenstamm (Hg.)

Mit Beiträgen von

Jana Alter, Ilona Bock, Andrea Dahmen, Olaf Gisbertz, Georg Kehren, Brigitte Kühl, Annette Schrick, Adelheid Schrutka-Rechtenstamm, Annette Weiss und Franziska Zschäck

Inhaltsverzeichnis

Adelheid Schrutka-Rechtenstamm: Einleitung	7
I. Garzweiler - Leben im Umbruch	
Adelheid Schrutka-Rechtenstamm: Zwischen Heimatverlust und neuer Identität - zur Umsiedlung des Dorfes Garzweiler und seiner Bewohner	15
Annette Schrick und Andrea Dahmen: Veränderungen des Alltags	31
Olaf Gisbertz: Garzweiler Vereine. Zur Rolle von Vereinen während der Dorfumsiedlung	53
Brigitte Kühl: Erinnerungen an Alt-Garzweiler	77
II. Information und Reaktion	
Ilona Bock: "Aus der Enge des alten Dorfes hinaus" Die Umsiedlung im Spiegel der Zeitschrift "Revier und Werk"	87
Annette Weiss: Umsiedeln leicht gemacht? Informationen für die Umsiedler	101
Georg Kehren: Widerstand gegen den Braunkohleabbau in Erkelenz. Eine Quellenanalyse	115
III. Das Beispiel Niederlausitz	
Franziska Zschäck: "Es ist nicht mehr schön im Dorf" Proschim - Ein Niederlausitzer Dorf im Prozeß der Umsiedlung	151
Jana Alter: "Wir hatten uns gerade 'was aufgebaut". Wohnalltag in einem Ort des Lausitzer Braunkohlenreviers	175